


 2 

КОЛОНКА РЕДАКТОРА 

 

 

Что объединяет село Чижево под 

Смоленском, белорусский Кричев и 

крымскую Изюмовку? 

Личность князя Потёмкина и новый 

номер «Вестника приграничья». 

Конечно, если вы не первый раз листаете 

наш журнал, то эта задачка покажется вам 

чересчур легкой. 

Мы продолжаем рассказывать о 

«потемкинских» местах в России и на 

территории ближнего зарубежья, на «фронтах» которого все ещё 

неспокойно. 

Этому «неспокойствию» посвящена ровно половина нашего 

журнала. Экспертов тревожит и «газовый» вопрос, который рискует 

перейти в разряд «вечных», и политическая ситуация в Армении, и 

мигранты в Беларуси. 

Впрочем, обо всем расскажем по порядку... 

 

С уважением, главный редактор Мария Демочкина 

 

 

 

Позиция редакции может не совпадать с мнением авторов. 
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НАШИ ПРОЕКТЫ 

 
Пресс- и инстаграм-тур «Дорогами Потемкина» 

 

10–11 июня в Могилевской области проходил пресс- и 

инстаграм-тур «Дорогами Потемкина», организованный Агентством 

интеграционных инициатив. Журналисты и блогеры из России и 

Беларуси два дня путешествовали по местам, связанным с именами 

императрицы Екатерины II и светлейшего князя Григория 

Потемкина.  

В первый день посетили Дворец Потемкина в Кричеве, 

построенный в 1778–1787 годы по проекту автора Таврического 

дворца в Петербурге Ивана Старова. С высоты птичьего полета 

видно, что здание в плане имеет вид монограммы «П» и «Е» –  так и 

задумывалось: это инициалы графа и императрицы. Екатерина II 

была в Кричеве в январе 1787 года во время путешествия в Крым, во 

дворце она «изволила обедать и ночевать». Подробнее о дворце 

читайте в репортажах на нашем сайте: Тайны дворца Потемкина в 

Кричеве; Кричевский дворец князь Потемкин строил для примирения 

с императрицей, а вышло все по-другому. 
 

 
 

 

https://np-aaii.ru/item.php?id=2921
https://np-aaii.ru/item.php?id=2921
https://np-aaii.ru/item.php?id=2996
https://np-aaii.ru/item.php?id=2996
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Второй день был посвящен прогулке по следам правительницы в 

Могилеве. Именно в Могилеве Екатерина ІІ решала судьбу Речи 

Посполитой и встречалась с австрийским императором Иосифом ІІ в 

мае 1780 года. Экскурсанты увидели главные достопримечательности 

областного центра: исторический центр – Площадь Славы и Ратушу – 

символ городского самоуправления, старейшее здание и самую 

короткую улицу города, величественный областной драматический 

театр и любимое место гостей и жителей города – Площадь Звезд.  

 

 
 

Также путешественникам удалось отведать аутентичные блюда 

того времени. В агроусадьбе «Духмяны сад» (в деревне Коробчино 

Мстиславского района) они познакомились с белорусской кухней и 

попробовали крупеню – суп с белыми грибами, гречкой и перловкой 

в хлебе, а также налистники с кулагой и чай на травах. Помимо этого, 

был мастер-класс по росписи пряников – каждый увез с собой 

лакомство, сделанное своими руками. 

Двухдневный тур подробно освещен в публикациях в 

российских и белорусских СМИ, а также личных инстаграм-блогах 

(ссылки собраны на сайте АгнИ) и войдет в туристический маршрут 

«Дорогами Потемкина: по памятным местам князя-созидателя», 

который разрабатывает Агентство интеграционных инициатив при 

поддержке Фонда президентских грантов. 

 

Больше фото из поездки – в нашей группе ВКонтакте. 

https://np-aaii.ru/item.php?id=3000
https://vk.com/album-54075958_279702015
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«Потемкинские забавы по-смоленски» 

 

Екатерина II говорила о Потемкине: «Он был мой дрожайший 

друг... человек гениальный. Мне некем его заменить!» Некоторые 

считали, что светлейший князь сделал для России на юге больше, чем 

Петр I на севере. Его уважали и награждали монархи Пруссии, 

Австрии, Швеции, Дании, Польши. А в маленьком смоленском селе 

Чижево новостей о Потемкине ждали, затаив дыхание. Ведь именно 

здесь в 1739 году на свет появился будущий русский 

государственный деятель и создатель Черноморского военного 

флота… 

 

Не время собирать камни 

17 километров от Духовщины по не очень хорошей дороге – и 

мы на месте. 10 лет назад в Чижеве еще был жилой дом, нынче ни 

души… «Время собирать камни» сюда еще не пришло, но именно 

они напоминают о том, что место это непростое. 

В руинах стоит (но еще стоит!) каменная Покровская церковь, 

которую строил в 1791 году племянник Потемкина Василий 

Энгельгардт. В 1932-м она разделила участь тысячи других храмов – 

в ней устроили колхозный клуб. 

Из-под земли по-прежнему бьет источник, из которого во время 

своего визита пила Екатерина II и повелела его облагородить, 

превратив навеки в «Царский колодец». Еще один безмолвный 

свидетель прошедших лет – старая липа. 

Правда, думать, что когда-то здесь все «цвело и пахло», неверно. 

Как пишет в своем научном труде главный специалист Российского 

государственного архива древних актов Наталья Болотина, «Чижево 

было скромной усадьбой без особых затей, но приспособленной для 

удобного и спокойного житья». 

Господский дом был «изрядной архитектуры» – его, возможно, 

возводил даже не приглашенный архитектор, а крепостной 

крестьянин по указаниям барина. Но неотъемлемый атрибут дворца – 

высокий балкончик, с которого открывалась великолепная панорама 

на луга, поля и перелески, где мычали коровы, – все же был. 

В 1780 году Чижево посетила императрица. Она обвела взглядом 

бревенчатые стены и заметила: «Когда Потемкин устраивал 

Херсонскую пристань, завистники его разглашали, что он из 
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выданных ему миллионов выстроил какие-то великолепные дворцы 

на родине своей, а вот его дворец». 

Этот дом был разобран еще в 1870-х годах из-за ветхости… 

 

«Волка бояться – в лес не ходить» 

Чем занимались крестьяне? Мужчины – хлебопашеством, 

разведением пчел и рыбной ловлей. Женщины после полевых работ 

рукодельничали, пряли лен и шерсть. Причем не только для себя, но 

и на продажу. 

У помещиков все происходило более поэтично. 

«Обычный день в дворянском доме летом распределялся так: 

обитатели усадьбы вставали рано, часов в семь, в восемь 

раскладывались в гостиной ломберные столики, облитые чернилами 

и все изрезанные перочинными ножами, на них выкладывались 

тетради и книги, и начиналось время занятий арифметикой, 

грамматикой, французским, историей под предводительством матери 

или сельского дьячка, – пишет в своей статье «Из истории села 

Чижево – родины светлейшего князя Григория Александровича 

Потемкина-Таврического», опубликованной в научном сборнике 

«Смоленская старина», Наталья Болотина. – По традиции все жившие 

в усадьбе вместе собирались только к завтраку. Обедали, как 

правило, часа в два, затем подавали десерт и фрукты, а потом 

наступало затишье: одни ложились вздремнуть на кушетку, другие 

шли читать или отправлялись всей семьей в сад...» 

Осенью Потемкины увлекались охотой: травили зайцев, 

загоняли волков, захватывали живьем лисиц. 

Соседи из уст в уста передавали историю о шутке, которую 

устроил маленький Гриша Потемкин: «Однажды отец его отправился 

на охоту с родным дядею его. Увлекаясь удачной охотой, охотники 

заполевались и в сумерки возвращались домой. Луна засеребрилась 

над лесом. Издали неслись звуки рогов, хлопанья арапниками и 

песни заливные, верные вестники веселого полевого разгула. Наш 

молодец, в очередь свою, затеяв потешить юную удаль свою, 

принарядился в медвежью кожу в полном ее виде и притаился под 

лесом в кустах. На беду дяде довелось ехать прямо мимо этой 

медвежьей засады. Лишь только он выскочил, взвился на дыбы и 

протяжно заревел, испуганный конь шарахнулся, и дядя во весь свой 

рост ринулся на землю. Крепко журили проказника, а он отвечал: 

волка бояться – так и в лес не ходить». 
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Благодарность светлейшего 

Еще одну историю тоже вспоминали в Чижеве долго. 

Свое первое образование маленький Гриша Потемкин получил 

здесь от дьячка Семена Карцева, который обучал его азбуке и 

псалтире. Своему учителю ребенок часто повторял: «Когда я вырасту 

и буду богат, дам тебе самое хорошее место». 

Спустя много лет, услышав о невиданных успехах своего 

ученика, Карцев отправился в дальний путь – в Петербург. Чудом 

ему удалось добиться встречи с князем. Это событие историк 

Орловский в 1905 году описывал так: 

«Карцев напомнил о цели своего путешествия и об обещании 

своего ученика дать ему место. Потемкин задумался… 

“Какое же бы тебе дать место? Я, пожалуй, сделал бы тебя 

сейчас митрополитом, да ты сам не захочешь, я знаю. Ну, вот что: 

выбирай себе любую церковь в Петербурге и готовься в протопопы”. 

Дьячок замахал руками. Походил он по Петербургу с неделю, ничего 

подходящего не нашел. Тогда Потемкин придумал ему такую работу: 

ежедневно ходить к памятнику Петру на Сенатскую площадь и, 

осмотревши его, докладывать ему, все ли там обстоит благополучно. 

Но скоро эта пустая работа надоела дьячку, да и Потемкину 

прискучила забава, и он отпустил его в родное Чижево, где Карцев и 

умер в глубокой старости, в 1806 году, пережив своего питомца на 

15 лет». 

 

Альтернативное мнение 

Есть ли будущее у Чижева? Уже много лет этот вопрос 

обсуждается на краеведческих и научных конференциях. 

Понятно, что любой проект потребует немалых вложений. А вот 

окупится ли он – большой вопрос. Деревня достаточно удалена от 

цивилизации, жителей нет. Даже ежегодный фестиваль 

«Потемкинские забавы» – и тот решено переносить в районный 

центр. В том числе из-за того, что не все желающие могут добраться 

до места. 

Но в конце мая Агентство интеграционных инициатив провело 

здесь первый международный квест «Дорогами Потемкина». 

К слову, деньги на проект выделил Фонд президентских грантов. 
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Четыре студенческие команды из Смоленска и Могилева на пару 

часов оживили бывшее имение: бегали по тем самым лугам и полям, 

по которым когда-то ходил маленький Гриша Потемкин. По сути, 

получилась приключенческая игра с элементами «Форт Боярд», в 

которой нужно проявить не только эрудицию, но и чудеса смекалки: 

завязать морской узел, быть готовым опустить руки в ведра с 

непонятными субстанциями, найти в холодном роднике «потерянное 

кольцо императрицы»… 

Игрокам такой формат понравился. 

«Думаю, что не надо здесь ничего менять, – пусть в Чижеве 

остается все так, как есть! Заброшенная деревня – это и есть 

идеальное место для проведения квестов», – неожиданно сказала 

студентка инженерно-экономического факультета Белорусско-

Российского университета Татьяна Жарейко. 

Но станет ли квест популярным туристическим продуктом, а 

Чижево – тем самым магнитом, который притянет на Смоленщину 

туристов, покажет, как всегда, только время. 

 

Мария Демочкина 
 
Репортаж подготовлен в рамках проекта № 20-2-017292 «Дорогами 

Потемкина: по памятным местам князя-созидателя», поддержанного Фондом 

президентских грантов, и опубликован на сайте https://www.rabochy-put. 

 

 

 

https://www.rabochy-put.ru/society/159336-potemkinskie-zabavy-po-smolenski.html?sphrase_id=1169413
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Кричевский дворец князь Потемкин строил для примирения 

с императрицей, а вышло все по-другому 

 

Величественный дворец в Кричеве появился благодаря графу 

Потемкину. Его строительство велось почти 10 лет. Проект выполнил 

архитектор Иван Старов. 

Здание имеет вид букв «П» и «Е» (инициалы князя и 

императрицы) не случайно. Дело в том, что в 1776 году императрица 

Екатерина II подарила землю в Кричевском старостве своему 

фавориту Григорию Потемкину. 

 

 
 

Знатная гостья 

Шикарный особняк светлейший князь строил для приема 

Екатерины II. Именно здесь Потемкин планировал помириться со 

своей императрицей. 

Екатерина II побывала во дворце всего один раз. Ее визит был 

слишком короткий. Императрица прибыла в Кричев 19 января 1787 

года, во время своего путешествия в Крым. Здесь она соизволила 

обедать и ночевать. 

– На прием в честь знатной гости была приглашена вся местная 

знать, – рассказывает директор Кричевского музея Владимир 

Мищенко. – На улице, во время визита императрицы горела 

великолепная иллюминация до самого рассвета. Потемкин даже 

повелел на каждом дереве в парке вывесить горящий императорский 

вензель. За ужин отвечал личный повар Радзивиллов, который 

считался лучшим на землях восточнее Дрездена. К сожалению, меню 
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не сохранилось, но известно, что к ужину везли стерлядь из 

Астрахани, виноград и лимоны из Палермо, дичь из Беловежской 

Пущи, а шоколад из Риги. Но что-то пошло не так, долгожданного 

примирения не вышло, Екатерина мило поговорив с Потемкиным 

ночевать отправилась в сопровождении фрейлин, выставив 

гвардейский караул у дверей спальни, а утром и вовсе уехала. 

 

Судьба дворца Потемкина 

После визита императрицы Григорий Потемкин продал 

Кричевское староство с дворцом за 900 тысяч польских злотых главе 

белорусской ветви богатого польского рода Яну Голынскому. По 

другой версии, Григорий Александрович проиграл дворец в карты, а 

по третьей – отдал Яну Голынскому взамен за сохранение некой 

тайны о графе. 

В 1849 году его внук Стефан Голынский решил обновить 

резиденцию в неоготическом стиле, согласно архитектурной моде 

того времени. К тому же, дворец было решено использовать для 

жилья, а не только для приемов и балов, как было при прежнем 

хозяине. Для этого был приглашен архитектор из Швейцарии Бернар 

Симон. 

В результате во дворце стало 72 комнаты. 

Достопримечательностью считался огромный портретный зал 

овальной формы, а самым популярным – бальный зал. Поражала 

своим великолепием и роскошью столовая, мебель которой была 

сделана из черного дуба, на столах и в буфетной хранились столовое 

серебро и посуда из тончайшего французского фарфора. 
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Род Голынских владел дворцом в течение 130 лет, вплоть до 

1917 года. После Октябрьской революции дворец стоял 

заброшенным, пока Евдокия Гордеева, уроженка Черикова, не 

организовала его ремонт за собственные деньги. В здании открыли 

частную гимназию, реорганизованную впоследствии в третью 

Кричевскую трудовую школу 2-й степени. С 1932 по 1941 год здесь 

параллельно размещался дошкольный педагогический техникум. Во 

время Великой Отечественной войны разместили службы 

фашистских оккупантов. После освобождения Кричева в 1943 году 

здесь вновь разместились школа и педтехникум, а затем — школа-

интернат. К началу 1980-х дворец пришел в плачевное состояние, 

попытки начать реконструкцию упирались в отсутствие денег. И 

только в 2003 году его внесли в Государственный список историко-

культурных ценностей Беларуси, возобновив реставрацию, а с 16 

февраля 2008 года здесь разместился ЗАГС и исторический музей 

города Кричева. 

 

Дворцово-парковый ансамбль 
Рядом с дворцом был разбит парк на огромной площади в 25 

акров. Известно, что у князя работал знаменитый садовод мастер 

паркостроения XVIII века Вильям Гульд, который создал парк у 

Таврического дворца в Петербурге, а также в Бахчисарае и Херсоне. 

Поражали своим великолепием липовые аллеи. В парке росли 

фруктовые деревья, можжевельники, клены, ели и дубы. 

Над берегом реки в парке был посажен дуб Царицы, названный 

так в честь визита Екатерины II в Кричев. 
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Прошло более 200 лет, а парк у дворца и сейчас является 

излюбленным местом для прогулок и фотосессий для горожан и 

гостей Кричева. 

– Сейчас площадь парка поменьше, – говорит Владимир 

Мищенко. – Он носит черты древнего Стропольского парка. С тех 

времен сохранилось несколько старых деревьев. Со временем парк 

обновился. В прошлом году был завершен проект «Дворцово-

парковый ансамбль – территория экотуризма и чистой экологии». 

Благодаря этому в парке появилось много растений, среди которых 

штамповые розы и даже японская сакура. Настоящим украшением 

стали арт-объекты – карета, мостик влюбленных, скамья любви, урна 

«царевна-лягушка». 

 

 
 

Молодой хозяин 

– Мое самое главное хобби в жизни – история, – признается 

Владимир Мищенко. – Со школьной скамьи я внимательно слушал 

своего учителя, читал много специальной литературы, участвовал  в 

различных конференциях и семинарах. На собственном опыте 

убедился, что у молодежи есть прекрасные перспективы проявить 

себя и в небольших районных городках. 

По окончании МГУ им. А.А. Кулешова по распределению 

приехал в родной агрогородок Ботвиновка Кричевского района. 

Преподавал историю и обществоведение в местной школе, заведовал 

музейной комнатой. Молодого лидера заприметили и предложили 

сменить профессию. Так, в 25 лет Владимир Мищенко стал 

директором музея. 
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– Первое время было тяжело, – признается Владимир 

Владимирович. – Но работа нравилась. Научная деятельность, 

общение с потомками знатных родов. Но больше времени отнимает 

административная, кадровая и хозяйственная деятельность. 

 

 
 

Еще бы, такое здание нужно держать в постоянной чистоте и 

искать новые формы работы, привлекая туристов на гостеприимную 

кричевщину. 

– В последнее время музей активно занимается проектной 

деятельностью, пополнением экспозиций новыми предметами 

антиквариата и уникальными картинами, развитием культурно-

массовых мероприятий, – рассказывает Владимир Мищенко. – У нас 

подписано соглашение о культурном сотрудничестве с китайской 

провинцией Цзянсу. Начали проводить новогодние ночи в музее. 

Популяризируем проведение балов во Дворце Потемкина. Ведем 

целенаправленную работу по созданию современной 

информационной среды в музейном пространстве. Разрабатываем 

мультимедийные экскурсии. 

А еще Владимир Мищенко прекрасный собеседник. Благодаря 

его коммуникабельности он поддерживает связь с различными 

людьми. Эти связи помогают развивать музей и пополнять его 

экспозиции ценными экспонатами. Например, несколько лет назад 

дворец посетила француженка, уроженка Черикова. При разговоре 

она узнала, что необходимо музею. Возвратившись во Францию, она 

выкупила в антикварных магазинах 17 предметов старины ХIХ и 

подарила их в Кричевский музей. Среди антиквариатов лайковые 

перчатки, серебряный поднос, утренний туалет для умывания, 

посеребренный соусник. 
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Сегодня музей – это центр культурной жизни района. Он не 

превратился в экспонат, покрывшийся пылью. Кричевский дворец 

живет и процветает, и все благодаря его молодому руководителю. 

Тематические выставки сменяют друг друга, проводятся 

Потемкинские и Рождественские балы, ночи музеев, торжественные 

мероприятия, музыкальные салоны. 

 

 
 

Дворец Потемкина всегда рад гостям, как и 200 лет назад, а его 

обитатели всегда радуют своих посетителей интересными 

мероприятиями и проектами. 

Дарья Эверс 

Фото автора 

 
Репортаж подготовлен в рамках проекта № 20-2-017292 «Дорогами 

Потемкина: по памятным местам князя-созидателя», поддержанного Фондом 

президентских грантов, и опубликован на сайте mogilevnews.by. 

 

 

https://mogilevnews.by/news/02-06-2021-17-38/72522
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Как Гриц Нечёс казаков в Крыму обустраивал 

 

Журналист «Крымских известий» рассказывает о памятных 

местах на полуострове, связанных со светлейшим князем Григорием 

Потёмкиным-Таврическим. На этот раз репортаж об Изюмовке. 

 

Едем в Изюмовку – первое казачье поселение в Крыму. Воины в 

папахах обосновались здесь в 1785 году. Может возникнуть вопрос: 

причём здесь Потёмкин? Ответ прост: создание Черноморского 

казачьего войска – прямая заслуга светлейшего князя. 

Поговаривали, однажды Потёмкин, наслушавшись рассказов о 

житье-бытье казаков в Запорожской Сечи и их великом братстве, 

растрогался до слёз и пожалел, что не родился казаком. И будто бы 

под дружное «любо» запорожцы приняли его в свой строй, и писарь 

внёс его в полковую «книгу» под именем Гриця Нечёса – прозвищем, 

данным ему за буйные кудри на голове. 

 

По именному указу императрицы  
После вхождения Крыма в состав Российской империи 

светлейший князь Григорий Потёмкин посчитал, что для защиты 

этой новой жемчужины страны необходимо казачье войско. И в этом 

его поддержала великая императрица Екатерина Вторая. Казаки были 

хорошо организованны и обучены, чтобы противостоять десантам 

Османской империи. Было принято решение упразднить 

неуправляемую Запорожскую Сечь. Из запорожцев, заявивших о 

своей верности матушке-царице, Григорий Александрович 

сформировал Черноморское казачье войско. Императрица высоко 

оценила эту его инициативу и в письме от 11 января 1788 года 

сообщила о своём согласии пожаловать «верным казакам» земли. И 

это официально подтвердила в «Именном Указе 

Екатеринославскому, Таврическому и Херсонскому Генерал-

Губернатору Князю Потёмкину-Таврическому». 

– На основании этого документа новое казачье войско получило 

наименование Черноморское. Из Запорожья оно двинулось по двум 

направлениям – в Крым и на Кубань. Те, что высадились на 

Таманском полуострове, стали основой будущего Кубанского войска. 

Объединение потомков тех, кто защищал Крым и обосновался в нём, 

теперь официально именуется Черноморским казачьим войском. И 

по праву, – сказал мне редактор изданной в Симферополе книги 
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«Обычаи и традиции, пережившие века» Лев Рябчиков. – А 

Потёмкин был первым и последним гетманом того Черноморского 

казачьего войска. 

С 1783 года на полуострове осели более 500 казаков. Многие из 

них поступили на службу в Таврический легкоконный полк, который 

был сформирован в 1785 году – перед путешествием Екатерины II в 

Крым. Ныне принято считать датой основания Черноморского 

казачьего войска 1787 год, поскольку сохранился письменный приказ 

князя Потёмкина-Таврического от 20 августа 1787 года о наборе 

волонтеров на русско-турецкую войну.  

Крымские казаки сегодня по крупицам восстанавливают свою 

историю, подтверждая её документами. И, конечно же, возрождают 

обычаи и традиции, которые их далёкие и близкие предки пронесли 

через века. Те, кто им следует, живут и на «Хуторе Терском», что в 

Кировском районе. 

 

От села до «Хутора Терского» 

Изюмовка обосновалась по соседству с Феодосией на берегу 

реки Чурук-Су. Пейзаж, в который она вписана, вроде бы скромен, но 

притягателен. В нём сосредоточена прелесть предгорья: цветущие 

сады, крутой берег реки. Его дополняют запах свежескошенной 

травы и прозрачный воздух. Улицы селения широки, дома выбелены, 

дворы в цветах. Весна не жалеет красок – и Изюмовка в её пору 

становится пёстрой, как цыганский платок. На улицах пахнет 

сиренью, вишней и сдобой.  

Среди каменных особняков сохранились первые саманные 

казацкие домики с красной черепичной крышей, маленькими 

оконцами и ставенками, заросшие травой под самую крышу. 

Некоторым хаткам более 200 лет. 

– До казаков в здешних местах жили греки и армяне, и село 

называлось Чурук. Это название упоминается в «Ведомости о 

выведенных из Крыма в Приазовье христианах» А.В. Суворова от 

18 сентября 1778 года. Рядом было мусульманское поселение 

Тамагаджи, которое все жители покинули после принятия Крыма в 

состав России. В 1784-м на пустующих землях поселились отставные 

солдаты Изюмского гусарского полка. Отсюда и название – Слобода 

Изюмская, а потом Изюмовка. Полк дислоцировался в Крыму и 

участвовал в войне против Турции. Некоторые историки считают, 

что название селу дали в честь владельца этих земель генерал-
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поручика Владимира Изюмского, – рассказал мне Александр 

Канаховский, потомственный казак. Он здесь родился и об истории 

села знает многое. Он и поведал нам некоторые предания и провел 

небольшую экскурсию. 

 

 
 

В книге «Обычаи и традиции, пережившие века» читаем, что 

после путешествия в Крым Екатерины Великой сопровождавшим её 

кавалеристам предложили поселиться на опустевших землях 

Феодосийского уезда. Казаки получали земли и становились 

«вольноопределяющимися» с обязательной явкой на все военные 

сборы и с уплатой налогов в казну. 

Самое большое поселение было в Насыпкое (сейчас Насыпное), 

где насчитывалось 45 семей. В Изюмовке жили 15 семей. Первый 

этап формирования казачьих поселений завершился к 1823 году. 

Тогда же был образован совет атаманов Феодосийского уезда при 

градоначальнике. Первые казачьи десятки здесь появились в 1789-м. 

Казаки охраняли южные границы под командованием А. Дибич-

Задунайского. 

– Казаки испокон века селились в приграничной зоне, верой и 

правдой служили Отечеству, защищали Родину от врагов. Всегда 

появлялись там, где их никто не ждал. И сегодня мы тоже готовы 

дать отпор всем врагам, – с гордостью говорит Александр. 

 



 19 

Первоначально Изюмский полк квартировался в бывших 

конюшнях селения Чурук. Часть строения сохранилась до наших 

дней. По преданию, Екатерина II повелела отставным солдатам 

Изюмского гусарского полка остаться в этих местах для основания 

поселения, выбрать себе в жёны достойных девиц, чтобы создать 

семьи. Отставные гусары основали династии Ермаковых, 

Гнездиловых, Малышевых, Зеленских, Дерябкиных, Мозгаловых, 

Мазневых, Руденко, Пастуховых, Феньковых, Манушкиных, 

Гончаровых, Тихонько, – продолжает свой рассказ Александр 

Канаховский. – Некоторые потомки первых поселенцев и сегодня 

живут в Изюмовке. 

 

Вдоль по Речной 

Сохранилась в Изюмовке первая казачья улица – Речная. 

Широкая, длинная, с пышными зарослями деревьев на берегу. 

Первым на пригорке видим бывший дом атамана. У его подножья в 

овраге звенит зеркальная струя Мартынова фонтана – однотрубного 

родника, который неторопливо наполняет живительной влагой 

каменную чашу. Источник обрамлён каменной кладкой и украшен 

монолитными колоннами. Археологи выяснили, что его каптаж 

построили греки ещё в середине XVIII века, они и дали имя 

роднику – Чурук. 

– Видите, какая вода? Хрусталь, – говорит 

мой проводник. Я зачерпнула стаканом воду и 

посмотрела на свет. Она была прозрачна, как 

слеза. И холодна. 

В зной родник пересыхает, вздыхает 

Александр Канаховский. Однако при нас воды 

сколько угодно могли набрать все желающие. Но 

село всегда пользовалось несколькими 

источниками в балке у подножия хребта Карасан-

Оба. 

От атаманского дома начинаются казачьи 

постройки. Среди зелени фруктовых деревьев 

притаились скромные казацкие хаты. В них уже 

не живут. Прежде после жатвы оставалось много соломы. Её 

смешивали с глиной и конским навозом, получались крепкие 

кирпичи, их высушивали под палящим крымским солнцем и 

выкладывали из них стены. Сегодня эти ветхие строения соседствуют 
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с добротными домами. В одном из дворов – старый колодец, как 

напоминание о том времени. В конце улицы живёт семья Тихонько – 

тоже потомки первых поселенцев. Во дворе, как и возле других 

домов, наливаются соком черешня, вишня и персики. 

– Наше село – благодатное место, – говорит Александр 

Канаховский, – гора Аргамыш защищает его от сильных ветров, 

земля плодородная – ветку винограда в землю закопаешь и вскоре 

янтарную ягоду получишь. 

В конце Речной улицы Александр подводит нас к 

«двухтрубному» роднику. Он, говорит Александр, никогда не 

пересыхает, и за его целебной водой приезжают со всей округи. Есть 

в Изюмовке и родник, который местные называют «Слезы предков» 

из-за того, что он расположен вблизи старого кладбища. 

 

 
 

Целебные источники питают реку Чурук-Су. В скальных гротах 

в её долине любит прятаться детвора. 

– Об этих местах сохранилось множество легенд, – говорит 

Александр. – Одна гласит, что в скальном обрыве над рекой есть 

пещера, по которой можно дойти до самого Кызылташа – урочища 

небывалой красоты. Напрямую до него 15 километров. В детстве мы 

с пацанами обшарили всю скалу, но эту пещеру так и не нашли. 

Самая длинная улица села – имени Калинина. На ней сохранился 

дом № 142 – бывший казацкий барак. В нём семьи казаков 

кантовались, пока строили своё жильё. Сегодня в нём живут потомки 

рода Мазневых. Живут на Калинина также потомки рода Ермаковых 

и Зеленских. 
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– Жалею, что в юности мало общался со старожилами. Они 

многое могли рассказать об истории села. Но я тогда не понимал, 

зачем это нужно, а сейчас и расспросить некого, – сожалеет 

Александр. – Помню, жил в нашем селе дед Лука. Колоритный такой 

старик, с усами как у Будённого. Кузнецом был, работал на конюшне 

и жил рядом с ней. Фронтовик, многое он знал. – Александр показал 

на старенький полуразрушенный домишко с красной черепичной 

крышей и маленькими оконцами. – Пацанами мы часто к нему на 

кузню забегали. Бывало, нашкодим, он нас поймает, за ухо оттягает, 

но мы не обижались, уважали его. Помню, самокрутку закрутит, 

раскурит и начнёт рассказывать о селе. Мне бы тогда записать то, что 

он рассказывал, но в детстве разве об истории думаешь? Приходится 

теперь историю своего села собирать по крохам, но надо. Это для 

будущего необходимо, для детей наших. 

 

 
 

Соль земли 
Александр – потомок старинного рода Канаховских. Сегодня 

он – командир отделения ХКО «Хутор Терской». 

– Мой дед Вацлав в 30-х годах прошлого века женился на 

правнучке знаменитого наказного атамана войска Донского, героя 

Отечественной войны 1812 года Максима Григорьевича Власова – 

Олимпиаде. В 1939 году дед с бабкой переехали на Дон. Оттуда дед 

ушёл на фронт. А бабку Олимпиаду с детьми фашисты отправили в 

концлагерь в Крым. Семья воссоединилась в 1947 году, когда дед 

вернулся с войны и нашёл их. В 1950-х они решили, что лучше 
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Крыма места нет, и поселились в Изюмовке, – рассказывает 

потомственный казак. 

…Александра мы застали вместе с его трехлетним сынишкой в 

огороде. Большой зеленый ухоженный участок с фруктовыми 

деревьями, ягодными кустами и ростками овощей обрабатывали 

вдвоём. Малец тащил лейку, которая больше его, помогал отцу 

поливать клубнику. 

– Ребёнка нужно с малолетства приучать к труду, к земле, чтобы 

умел не просто чего-то выращивать, а и радоваться плодам своего 

труда, – считает Александр. 

– К сожалению, сегодня многие казацкие традиции воспитания в 

Крыму утрачены, но мы в хуторе Терском стараемся их возродить.  

Первое, что увидела, когда зашла к Александру в дом, – папахи: 

маленькая, с ладонь, почти игрушечная, кубанка, пошитая для 

будущего казака, и большая, хозяина. А ещё притягивает взгляд 

«красный, святой угол», в котором помещены иконы. Необычный 

интерьер для современного дома, но такой угол был раньше в каждой 

хате. 

Александр – высокий, статный мужчина. Благодушен, 

гостеприимен. В душе философ – размышляет о вечном и суете 

современного мира. Унаследовал Александр и старинную казачью 

шашку. Много лет назад его дед подарил её отцу Александра, а тот, в 

свою очередь, передал её сыну. 

– Жаль, что отец отдал мне её лишь в 2000 году. Достал с 

чердака запылённую, со сгнившей рукояткой. Я её немного укоротил, 

сделал новую рукоятку. Но шашка особенная, нестандартная – 

длинная, узкая и легкая. 

Сейчас шашку он передал для обучения фланкировке маленьким 

казачатам. Александр показывает видео, на котором мальчишки и 

девчонки так вращают клинок, что я застыла на месте от восхищения. 

– Фланкировка – древнее искусство владения холодным 

оружием – укрепляет кистевой и локтевой суставы, развивает 

гибкость, – вводит меня в курс казак. – У нас шашка считалась 

первейшим оружием. Был семейный обычай, провожая сына на 

военную службу или ученье, вручать ему «семейную» шашку. Я 

стараюсь воспитать у сына уважение к нашим традициям, поэтому 

фланкировать он научится обязательно. Тем более в нашем «Хуторе 

Терском» есть замечательный специалист, который переехал к нам с 

Дона. Он и обучает наших казачат. 
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Прежде казаки даже не мыслили себя без коня. Во дворе у 

Александра Канаховского я увидела «табунок» лошадей, правда 

механических – велосипед и автомобиль. 

– А верховой ездой владеете? 

Александр ответил пословицами: 

– «Козак без коня, что солдат без ружья», «Козаку конь себя 

дороже»… Но содержать лошадь сегодня дорого. Когда выдаются 

выходные, еду с сынишкой в Старый Крым. Там живёт старший 

конного подразделения нашего хутора Андрей Короткий. У него 

целый табун – 30 голов. У него я сам в седло сажусь и сынишку учу. 

Он не боится и уже потихоньку ездит верхом. Вот исполнится ему 

5 лет, тогда и начнём вплотную заниматься джигитовкой, 

фланкировкой и верховой ездой. Казацкое воспитание способно 

увлечь молодёжь, заинтересовать историей и культурой. Главное – 

возродить на нашей земле славные традиции казачества, которые 

велел беречь сам Потёмкин. 

– А вас не тянет жить в большом городе? – спросила на 

прощание у Александра. 

– Как бы тебе растолковать. Я казак в душе. Здесь мой пуп 

зарыт. Иной раз вечером выйдешь к реке, посмотришь на её мерное 

течение, так хорошо на сердце станет, что внутри всё застывает. Вот 

так и растёт в тебе любовь к родным местам. 

Теперь я тоже часто вспоминаю Изюмовку. Весенний вечер, 

ветки цветущей вишни над заборами, сладкий запах акации и 

заходящее солнце, окрашивающее все вокруг в необыкновенно алый 

цвет. 

– Будете проезжать мимо нашего села, милости прошу в гости, – 

сказал Александр на прощание. 

 

Светлана Макаренко 
Фото автора 

 
Репортаж подготовлен в рамках проекта № 20-2-017292 «Дорогами 

Потемкина: по памятным местам князя-созидателя», поддержанного Фондом 

президентских грантов, и опубликован на сайте new.crimiz.ru.  
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ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ 
 

 

 

Алексей Костенков 

 

независимый эксперт  

 

 

 

Конец транзита?  

 

«Газпром» собрался резко ограничить поставки газа через Беларусь.  

 

В начале июня, в преддверии запланированного на 25 июня 

собрания акционеров, был опубликован контракт «Газпрома» с его 

дочерней компанией «Газпром трансгаз Беларусь» на транзит газа 

через Беларусь в 2021 году.  

Если в III квартале через «Ямал – Европа» и другие проходящие 

по белорусской территории газопроводы предполагается поставить 

8,8 млрд кубометров, что лишь немногим меньше показателей I и II 

кварталов, то в IV квартале запланировано обвальное снижение 

объёмов. В конце года по газотранспортной сети «Газпром трансгаз 

Беларусь» будет прокачано на Запад всего лишь 1,9 млрд 

кубометров.  

Снижение составит почти 80%. В пять раз. По оценкам ряда 

экспертов, это будет означать для и без того проблемной белорусской 

экономики потерю порядка 350 млн долларов США в год.  

 

Конфликт «Газпрома» и Минска? 

Некоторые политологи поспешили усмотреть в решении 

«Газпрома» особую «антибелорусскую» политику. По их мнению, 

российская компания мстит действующему руководству республики 

за его неуступчивость в переговорах по ценам, тарифам и активам, за 

арест и политическое преследование связанного с «Газпромом» 

кандидата в президенты Виктора Бабарико и прочее. Тогда как 

транзит через находящуюся в конфликте с Россией Украину 

планируется сохранять в прежних объёмах.  
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В связи с этим выдвигаются идеи контрмер: от традиционных 

требований резко увеличить тарифы за транзит в размере «законно 

причитающихся» Минску средств и не менее традиционного желания 

резко снизить цены на газ до принудительной национализации 

активов «Газпрома» и его дочерней компании на территории 

республики. 

У «Газпрома» есть немало претензий к действующему 

руководству Беларуси. Существенны и политические риски в 

республике. Можно предположить и некоторое влияние на 

происходящее не вполне удачных – судя по невнятным результатам – 

переговоров Путина и Лукашенко в Сочи в конце мая на фоне 

многолетних споров Москвы и Минска о газе, нефти и субсидиях.  

Однако главные причины резкого снижения транзита связаны 

отнюдь не с белорусскими делами. Главным «виновником» снижения 

транзита является Польша. 

 

Польские планы  

16 мая 2020 года истёк срок 25-летнего контракта на прокачку 

российского газа через территорию Польши. В настоящее время 

поставки «Газпрома» через польский фрагмент газопровода «Ямал» 

осуществляются на основе аукционов.  

В 2022 году действующий контракт на поставки «Газпрома» в 

Польшу по механизму take-or-pay также завершается. Варшава 

анонсировала своё нежелание продолжать закупки российского газа 

для своих сетей уже с 2022 года. Польское руководство, одно из 

наиболее враждебных Москве в Европе, планирует полностью 

перейти на поставки газа из других источников: сжиженного газа 

США и Катара по морю, а с 2023 года – ещё и норвежского газа из 

Северного моря по запланированному трубопроводу Baltic Pipe. В 

этом июне Baltic Pipe «завис» из-за изменения позиции Дании, а 

точнее – её апелляционного совета по вопросам окружающей среды и 

пищевых продуктов. Но вероятность его создания и подключения 

Польши к норвежскому газу остаётся высокой.  

Кроме того, Варшава недовольна потолком тарифа за транзит, 

который полагает уместным «Газпром», и пытается требовать от 

российской компании 1,5 млрд долларов США, которые считает 

«переплатой» со своей стороны.  

В ответ с конца мая, когда было объявлено о завершении 

строительства «Северного потока-2», «Газпром» начал 
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демонстрировать резкое снижение интереса к поставкам газа через 

территорию недружественной Польши. С 26 мая Россия на четыре 

дня вообще остановила транзит газа по газопроводу «Ямал – Европа» 

через Беларусь и Польшу.  

Что неудивительно: запуск СП2 в сочетании с идущими через 

Украину и Словакию газопроводами «Союз» и «Дружба» позволяет 

почти полностью покончить со старой головной болью российской 

корпорации с бесконечными спорами с Минском и Варшавой вокруг 

поставок по «Ямалу».  

 

 
 

Альтернативы 

1 октября, как раз в начале IV квартала, истекают годовые 

обязательства «Газпрома» на поставку по газопроводу «Ямал – 

Европа». Объёмов, которые шли транзитом через Беларусь и Польшу, 

даже при ограничениях согласно газовой директиве ЕС достаточно 

для загрузки «Северных потоков», которые должны будут заработать 

в полную силу к концу 2021 года. 

На украинском направлении подписанный 31 декабря 2019 года 

контракт по принципу take-or-pay действует до 2024 года. Тогда же 

«Газпром» заключил с украинским «Нафтогазом» соглашение, 

предусматривающее отзыв всех взаимных арбитражных и судебных 

исков, по которым нет окончательных решений, а также отказ от всех 

будущих претензий по предыдущим газовым контрактам. Ещё 

«Газпром» и минюст Украины заключили мировое соглашение о 

прекращении Украиной текущих и возможных будущих 

антимонопольных требований к российской компании. Условия 

украинского транзита не слишком выгодны «Газпрому», но на 
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ближайшие годы украинское направление транзита газа выглядит 

стабильнее, чем белорусско-польское. 

Именно из-за роста предпочтительности других вариантов для 

«Газпрома» Польша так яростно пыталась блокировать 

строительство «Северных потоков». Но даже при поддержке США 

перевесить жизненные интересы Германии в этом вопросе ей не 

удалось.  

К тому же мировые цены на газ падают, газовый рынок 

находится в депрессии. «Газпром» впервые претерпел прямые 

убытки в I квартале 2021 года – и ему теперь особенно важно снизить 

любые нецелевые расходы, на которых привыкли настаивать Минск 

и Варшава.  

 

Что дальше? 

Естественно, «Газпром» не собирается полностью отказываться 

от «Ямала – Европы» и транзита через Беларусь и Польшу: 

возможность манёвра транзитом газа по разным маршрутам давно 

лежит в основе его европейской стратегии. Она повышает его 

переговорные позиции с каждым отдельным транзитным партнёром – 

как и стабильность поставок в Западную Европу вне зависимости от 

конфликтов и споров в Восточной Европе.  

Зато переговорные позиции Польши и Беларуси оказываются 

значительно слабее. Варшава и так получала от транзита сущие 

крохи по сравнению с Минском. Зато для белорусской стороны плата 

за транзит газа составляла сотни миллионов долларов в год, что 

многие не без оснований называют одной из форм скрытого и 

масштабного субсидирования Москвой экономики страны-союзницы.  

Однако в последние годы в России всё больше сомневаются в 

том, что прежние механизмы поддержки Минска имеют смысл. 

Огромные вливания в белорусскую экономику имели очень 

ограниченный эффект на её развитие. Неповоротливый и 

забюрократизированный государственный капитализм, 

перегруженный популистскими социальными обязательствами, 

впитал десятки миллиардов долларов субсидий. Но без российской 

финансовой «иглы» он оказывается нерентабельным, 

нежизнеспособным и способным обеспечить гражданам всё более 

сомнительный на фоне соседей уровень жизни. А попытки «захода» 

российских компаний в Беларусь, несмотря на Союзное государство, 

блокировались официальным Минском. 
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Старые схемы неизбежно уходят в прошлое, и дело здесь 

отнюдь не только в позиции топ-менеджмента «Газпрома» или 

каких-то сил в Москве. Эпоха российской «нефтегазовой иглы», 

начатая во времена Брежнева, постепенно и неизбежно уходит в 

прошлое. Европейский рынок газа диверсифицируется, цены падают, 

растёт потребление энергии из альтернативных источников. 

Кормиться с газа в средне- и тем более долгосрочной перспективе 

будет объективно всё сложнее не только транзитным странам, но и 

собственно российским бюджетам.  

И России, и Беларуси, если они хотят устоять и процветать в 

будущем, нужно не спорить о газе, нефти и калийных солях, а 

предметно думать о новых проектах, в том числе совместных в 

рамках Союзного государства. И особенно – о заблаговременной 

перестройке экономик для соответствия современным условиям 

конкуренции и конъюнктуры на рынках. Выжить на экспорте 

природных ресурсов и продуктов их первичной переработки в XXI 

веке будет невозможно.  

Создание условий для предпринимательской инициативы, 

стартапов, инновационных технологий, роботизации производств, 

интеграции предприятий и производственных цепочек, ориентация 

на создание востребованных на рынках высокотехнологичных 

продуктов с высокой добавленной стоимостью – вот что должно 

стать приоритетной повесткой в обеих странах.  

И механизмы Союзного государства и ЕАЭС могут стать в этом 

весьма полезны для всех сторон. 
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Алексей Костенков 

 

независимый эксперт  

 

 

Почему проигранная война не помешала победе Пашиняна? 

 

Результаты внеочередных парламентских выборов в Армении 

оказались неожиданными. Как показали опубликованные данные 

избиркома, 53,95% проголосовавших высказались за партию Никола 

Пашиняна «Гражданский договор». Блок «Армения» Роберта 

Кочаряна получил 21,11% голосов, блок «Честь имею» Сержа 

Саргсяна – 5,22%. Как указывали ещё предварительные результаты, 

остальные не смогли преодолеть пятипроцентного барьера для 

партий и семипроцентного – для блоков партий.  

В национальном собрании по итогам выборов будут 

представлены три политические силы. «Гражданский договор» 

получил 72 места, блок «Армения» – 27 и блок «Честь имею» – 6 

мест. Проигравшие уже не очень решительно потребовали 

пересмотра результатов, заявив о нарушениях, но перспективы этого 

весьма туманны. Уж очень убедительна победа Пашиняна – и 

отсутствие массовых протестов после публикации результатов, 

которые неизбежно возникли бы в случае серьёзных фальсификаций.  

Перед выборами многие опросы показывали, что «Гражданский 

договор» и блок «Армения» шли почти вровень. После поражения в 

войне и массовых акций протестов казалось, что политическое 

будущее Пашиняна в лучшем случае сведётся к лидеру оппозиции, а 

«карабахский клан» в лице Кочаряна и Саргсяна вернёт власть на 

волне разочарования от революции 2018 года и боли военного 

поражения. 

Этого не случилось. Безусловно, по сравнению с результатами 

выборов 2018 года «карабахцы» смогли взять ощутимый реванш: 

тогда в национальное собрание сумели пройти только 

«революционные» партии. Но это не победа, это возвращение на 

политическую арену в роли не слишком сильной парламентской 

оппозиции. Безусловным победителем к радости одних, недоумению 
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других и удивлению большинства наблюдателей стал Никол 

Пашинян, получивший от избирателей второй мандат доверия. 

Почему это произошло? Почему разгром во Второй Карабахской 

войне не стал фатальным для политического будущего Николы 

Пашиняна, вопреки множеству оценок от солидных экспертов? 

По итогам выборов и их особенностей можно сказать, что тому 

есть несколько веских причин, некоторые из которых могли 

«выпасть» из поля зрения экспертов и социологов. 

Во-первых, Никол Пашинян сумел провести серьёзную работу 

над ошибками. В 2018 году он пришёл к власти на революционной 

волне, ядром которой во многом были интеллигенция, средний класс 

и молодёжь Еревана: настроенные демократически, либерально и 

достаточно прозападно.  

Однако в основе его победы 2021 года неожиданно для многих 

оказался электорат совсем другой части политического спектра: не 

«столичные хипстеры», а самый что ни на есть «глубинный народ». 

За партию Пашиняна массово и решительно проголосовали жители 

сельской Армении, консервативные и приземлённые. Которые вряд 

ли увлечены идеалами открытого общества по Попперу и Соросу. 

Именно поэтому риторика Никола Пашиняна стала гораздо более 

левой и «народной». Теперь он обещает обратить гораздо больше 

внимания к нуждам и заботам простых людей, навести порядок 

железной рукой и называет свой новый мандат на власть «стальным».  

Как сообщают наблюдатели с мест, причиной выбора крестьян в 

пользу Пашиняна стала не только его новая риторика. Во многом их 

голосование стало протестным. Им не слишком нравится Пашинян и 

его разговоры о демократии и свободах, они остро пережили 

военную катастрофу 2020 года, но часть его реформ по преодолению 

самых вопиющих форм коррупции пришлась им весьма по душе. 

Селяне Армении остро не хотят возвращения времён власти 

«карабахского клана», ассоциирующегося «на местах» с 

безудержными поборами, беззаконием и бандитизмом, и чтобы этого 

не допустить, готовы голосовать за почти любую дееспособную 

альтернативу.  

Во-вторых, боль от поражения проходит, и вместе с ней 

приходит осмысление его причин и перспектив мира. Власти в Баку 

проявили не только серьёзные военные таланты, но и политическую 

мудрость. Несмотря на отдельные трагические эксцессы и атмосферу 

многолетней ненависти двух народов, они сумели не допустить резни 
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мирного населения, чего очень боялись жители Армении и НКР, 

помнящие и Геноцид, и погромы 90-х. Над символически важной для 

азербайджанцев Шушей поднят флаг с полумесяцем, на зачищенные 

от азербайджанского населения и превращённые в укрепрайоны 

земли возвращаются беженцы и их потомки, но Степанакерт и самые 

густонаселённые районы собственно Нагорного Карабаха остались в 

руках армян.  

Это всё ещё тяжело и больно для армянского социума, но самого 

страшного не произошло, тогда как азербайджанское общество 

получило свою сатисфакцию. Большая часть возвращённого в состав 

Азербайджана – это исходно этнические азербайджанские районы, 

которые Ереван не желал отдавать в основном из гордости и военных 

соображений. Армяне жаждали бы отбить Степанакерт и отомстить 

за жертв гипотетической резни, но идею воевать за стоявшую в 

руинах с 90-х Шушу и пустоши старых азербайджанских районов 

поддерживают немногие.  

Обе страны «выдохнули», и идеи реванша в них не слишком 

популярны. Зато начинает проглядываться перспектива осторожного 

примирения, хотя бы на уровне боснийских сербов, хорватов и 

мусульман. Для Еревана особенно интересно восстановление 

полноценного транспортного сообщения с Россией через 

Азербайджан. На этом фоне выстроенные на идеях реванша и мести 

кампании Кочаряна и Саргсяна, похоже, собрали всех, жаждущих 

новой войны. Их оказалось не так много, как они надеялись. 

В-третьих, как и везде на постсоветском пространстве, в 

Армении происходит смена поколений. За Карабах в 90-е сражался и 

вырвал победу народ в значительной степени крестьянский. В 

нулевые и большую часть десятых за обещавший хоть какой-то 

порядок и оборону НКР «карабахский клан» привычно и вполне 

честно голосовало большинство граждан Армении, травмированных 

войной, голодом, блокадой и разрухой.  

Но времена меняются. Как и везде, образованный средний класс, 

живущий в глобальной сети, становится всё более весомым, 

активным и политически значимым, к нему с каждым годом 

примыкает всё больше молодёжи, да и старшие поколения всё 

больше готовы прислушиваться к их словам. Ценности авторитарной 

стабильности и патернализма в обмен на политическую пассивность 

блекнут, а запрос на политическое участие растёт. «Старые» 

политические элиты, пришедшие к власти в 90-е и нулевые, теряют 
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рейтинги везде, где ещё сохраняют власть. И можно сколько угодно 

винить в протестах и революциях происки Сороса и планы Даллеса, 

но практика показывает: без запроса общества любые иностранные 

агенты в основном шумят в своих сегментах и осваивают средства, а 

с массовым запросом всё происходит даже без их участия и часто с 

их же собственным искренним изумлением.  

В том числе поэтому «старые пути» Кочаряна и Саргсяна 

оказались непривлекательными и столичной интеллигенции, и 

крестьянам из глубинки. Ещё не так давно они действительно 

пользовались массовой поддержкой граждан, отвечая их актуальным 

политическим запросам, но теперь их время уходит. И серьёзное 

политическое будущее «карабахский клан» может иметь лишь в том 

случае, если учтёт их и сумеет измениться. В конце концов, история 

часто движется по синусоиде – и уже в 90-е во многих 

восточноевропейских странах к изрядному удивлению западных 

наблюдателей на вполне честных выборах побеждали наследники 

недавно свергнутых просоветских режимов. Правда, сильно 

поменявшиеся и сумевшие учесть изменения наследники. 

Революция 2018 года не была случайностью, она отразила 

глубокие тренды в обществе Армении – и их следует учитывать в 

дальнейшем. Насколько можно судить, в Москве это хорошо 

понимают. Не случайно Россия, несмотря на выступления части 

публицистов и экспертов воинствующе антидемократических 

воззрений, весьма сдержанно и без жёсткого негатива приняла 

произошедшие в Ереване перемены. И выборы 2021 года Москва 

признала почти сразу.  

Для выстраивания плодотворных и взаимовыгодных отношений 

с Арменией и стабилизации всей ситуации на Южном Кавказе в 

ближайшие годы России имеет смысл аккуратно и корректно 

взаимодействовать со всеми политическими силами. Тем более что 

обида на Россию, которую многие армяне полагали «обязанной» 

вступиться за НКР, тоже в изрядной степени была купирована 

посредничеством в мирном соглашении и появлением российских 

миротворцев на линии разграничения. А в Баку, в свою очередь, 

отнюдь не все довольны степенью сближения с амбициозной и 

склонной к авантюрам Турции, и для Азербайджана Россия также 

может быть важнейшим партнёром и противовесом. Излишне 

говорить и о том, что содействие примирению двух народов, многие 
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представители которых проживают в самой России, тоже отвечает 

долгосрочным стратегическим интересам Москвы.  

Если все стороны сумеют проявить сдержанность, благоразумие 

и добрую волю, возможно, уже в ближайшие десятилетия Южный 

Кавказ из зоны бедности, ненависти и застарелых конфликтов может 

превратиться в пространство сотрудничества, общих проектов и 

интеграции на взаимовыгодных и взаимно полезных условиях. А 

прошлые войны и обиды будут значить для его жителей не более, 

чем Эльзасский конфликт для современных немцев и французов. 

 

 

 

 

Геннадий Ридевский 

кандидат географических наук, 

доцент (г. Могилёв) 

 
 

Иностранные мигранты в приграничных областях Беларуси 

В Беларуси продолжают публиковаться материалы переписи 

населения 2019 года. Среди последних публикаций – сведения о 

мигрантах, т.е. лицах, проживающих не с рождения по месту 

постоянного жительства. Все мигранты разделены на внутренних и 

внешних (иностранных). Внутренние мигранты – лица, 

проживающие в административно-территориальных единицах не по 

месту своего рождения. Если человек поменял место жительства в 

пределах той же административно-территориальной единицы 

Беларуси, где он родился, он к числу внутренних мигрантов не 

относится. Внешние или иностранные мигранты – лица, родившиеся 

за пределами Республики Беларусь. 

На 4 октября 2019 года (первый день переписи) в Беларуси 

проживало более 764 тыс. иностранных мигрантов. Больше всего их 

сосредоточено в Минске: 154,7 тыс. чел., или 20,2% всех 

иностранных мигрантов Беларуси. Иностранные мигранты составили 

8,1% всего населения страны (7,7% в Минске), 79,2% из них 

проживают в городских поселениях и 20,8% – в сельских. 
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Всех иностранных мигрантов белорусская статистика делит на 

мигрантов из стран СНГ и мигрантов из других стран. 87,9% всех 

иностранных мигрантов – выходцы из стран СНГ, а если прибавить 

сюда переселенцев из Грузии и республик Прибалтики, то мигранты 

из республик бывшего СССР составят 93,5% всех иностранных 

мигрантов Беларуси. Больше всего иностранных мигрантов в 

Беларуси из России, Украины, Казахстана, Германии, Латвии и 

Литвы. 

До сих пор основная масса иностранных мигрантов поселилась в 

Беларуси несколько десятилетий назад, в период существования 

единого государства – Советского Союза. 

Около 312 тыс. чел., или 40,8% всех иностранных мигрантов 

Беларуси, проживают в трёх белорусских областях российско-

белорусского приграничья. Витебская и Гомельская области – 

национальные лидеры по доле иностранных мигрантов в их 

населении. В Витебской области 9,3% всего населения – 

иностранные мигранты, в Гомельской – 9,2 %. Могилёвская область 

существенно уступает по этим показателям другим областям 

белорусской части приграничья и стране в целом, иностранных 

мигрантов в ней 7,6% от всего населения. 

 

Распределение внешних мигрантов по белорусским областям 

российско-белорусского приграничья  

(по данным переписи населения 2019 года) 

 
 Витебская 

область 

Могилёвская 

область 

Гомельская 

область 

Всего внешних 

мигрантов, чел. 
106 139 77 953 127 878 

% от всего 

населения 
9,3 7,6 9,2 

Прибыли из 

стран СНГ, чел. 
90 282 71 292 120 583 

Россия 61 648 44 766 69 105 

Украина 12 999 13 084 30 958 

Казахстан 8 271 8 019 12 059 

Прибыли из 

других стран, 

чел. 

15 759 6 559 15 759 

Германия 1 915 2 073 1 652 

Латвия 6 425 1 073 1 184 

Литва 3 198 659 848 
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Все районы и города областного подчинения белорусских 

областей приграничья России и Беларуси по доле внешних мигрантов 

в населении можно разделить на три группы (с долей иностранных 

мигрантов на 0,5% выше или ниже национального уровня): с высокой 

(8,7% и более), средней (7,6–8,6%) и низкой (до 7,5%) долей 

иностранных мигрантов (рис. 1). 

 

 

Границы: А – районов, Б – областей 

Города и районы: 1 – с высокой, 2 – средней, 

3 – низкой долей иностранных мигрантов 

 

Рисунок 1 – Иностранные (внешние) мигранты в городах и районах 

белорусской части приграничья по данным переписи населения 2019 года 

 

Особенно много административных единиц с высокой долей 

иностранных мигрантов сосредоточено в Витебской и Гомельской 

областях (по 13 городов и районов). В значительной степени это 

связано с географическим положением областей приграничья. 

Витебская область – единственная из областей Беларуси, имеющая 

границу с тремя странами (Россия, Литва и Латвия), отсюда и её 

лидерство в стране по доли в населении иностранных мигрантов. 

Гомельская область граничит с Россией и Украиной, а Могилёвская 

область – только с Россией. С севера на юг уменьшается в 

белорусских приграничных областях доля переселенцев из России 
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среди всех иностранных мигрантов (от 58,1 до 54,0%), но растёт доля 

переселенцев из Украины (с 12,2 до 24,2%).  

Абсолютный лидер белорусской части приграничья по доле 

внешних мигрантов – Лиозненский район Витебской области 

(12,1%). Лиозненский район – пограничный район со Смоленской 

областью. Из 17 административных районов Беларуси, 

непосредственно выходящих к российско-белорусской границе, в 

двенадцати – высокая численность иностранных мигрантов, 

вероятно, это происходит за счёт мигрантов из России, однако 

опубликованные данные о численности внешних мигрантов по 

отдельным странам в разрезе городов областного подчинения и 

административных районов отсутствуют. 

Большая часть иностранных мигрантов приграничья 

сосредоточена в крупнейших городах региона, даже если доля 

иностранных мигрантов в их населении невелика. Наибольшее число 

внешних мигрантов концентрируют Гомель, Витебск, Могилёв, 

Бобруйск, Новополоцк, Полоцкий (с г. Полоцк), Оршанский (с 

г. Орша), Мозырский (с г. Мозырь), Жлобинский, Речицкий, 

Светлогорский, Осиповичский и Гомельский районы. В 

13 перечисленных городах и районах (20,6% всех административно-

территориальных единиц белорусской части приграничья) 

сосредоточено 67,4% всех иностранных мигрантов. Ни в одном из 

районов белорусского приграничья, кроме вышеназванных, 

количество иностранных мигрантов не превышает 5 тыс. чел. 

Разное географическое положение в значительной степени 

предопределяет разные доли мигрантов из разных стран в общей 

численности иностранных мигрантов. В Витебской области, как и во 

всех областях приграничья, больше всего внешних мигрантов из 

России, Украины и Казахстана, а на четвертом месте находятся 

мигранты из Латвии (более 6,4 тыс. чел. – первое место среди 

областей Беларуси), на пятом – из Литвы (3,2 тыс. чел., больше 

только в Гродненской области). В Гомельской области на четвертом-

пятом местах – мигранты из Узбекистана и Туркменистана (почти по 

2 тыс. чел.), в Могилёвской области – из Германии (около 2,1 тыс. 

чел) и Узбекистана (около 1,4 тыс. чел.). Более 1 тыс. внешних 

мигрантов в каждой из областей, кроме перечисленных выше стран, – 

переселенцы из Азербайджана. Больше всего мигрантов из 

Азербайджана проживает в Витебской и Гомельской областях 

(примерно по 1,2 тыс. чел. в каждой). 
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Более половины всех внешних мигрантов белорусской части 

приграничья прибыли в Беларусь по семейным обстоятельствам 

(56,7%), 17,3% прибыли на работу, остальные возвратились на 

прежнее место жительства, приехали на учёбу, переселились в 

результате изменения жилищных условий, прибыли для лечения. 

56,8% иностранных мигрантов в белорусском приграничье – 

женщины. Уровень образования иностранных мигрантов в Беларуси 

более высок, чем местных жителей. Если среди всех лиц в Беларуси в 

возрасте старше 10 лет высшее образование имели 24,9%, то среди 

иностранных мигрантов – 30,2%. 

Особенно высок уровень образования среди мигрантов, 

прибывших из стран вне СНГ (31,9% – лица с высшим 

образованием). Среди мигрантов из СНГ высшее образование имеют 

30,0% всех лиц в возрасте старше 10 лет. Особенно высок уровень 

образования у мигрантов из России (32,2% лиц с высшим 

образованием), Германии (38,1%) и некоторых других стран. 

Миграционные процессы, таким образом, не только могут 

способствовать снижению темпов депопуляции населения Беларуси, 

но и повышению качественных характеристик населения страны. 
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Уважаемые читатели  

информационно-аналитического бюллетеня  

«Вестник приграничья»! 

 

Мы рады представить команду «Вестника приграничья», которая 

подготовила этот номер: 

 

Шевченко Ольга Александровна – руководитель проекта, 

председатель правления Агентства интеграционных инициатив. 

Демочкина Мария Андреевна – главный редактор «Вестника 

приграничья», журналист областной общественно-политической 

газеты «Рабочий путь». 

Апазиди Ксения Николаевна – соредактор «Вестника 

приграничья», руководитель информационно-аналитического отдела 

Агентства интеграционных инициатив. 

 

Мы рассчитываем на Вашу помощь в подготовке материалов  

для следующих выпусков «Вестника приграничья» и ждём Ваших 

пожеланий, замечаний, мнений и предложений о дальнейшем 

сотрудничестве по обозначенным ниже адресам. 

 

Ассоциация «Агентство интеграционных инициатив» 

Адрес: г. Смоленск, ул. Бакунина, д. 10А 

Телефон: +7(4812) 27-97-20 (секретарь Ассоциации) 

Факс: +7(4812) 39-55-40. E-mail: np-aaii@ya.ru 

Наш официальный сайт: http://np-aaii.ru 

Наша группа ВКонтакте: https://vk.com/npaaii 

 

Адрес бюллетеня в сети Интернет: http://np-aaii.ru/vestnik.php 

Электронная почта рассылки бюллетеня: 

Vestnik_Prigranichia@mail.ru 

 

 

Позиция редакции может не совпадать с мнением авторов. 

http://np-aaii.ru/
https://vk.com/npaaii
http://np-aaii.ru/vestnik.php
mailto:Vestnik_Prigranichia@mail.ru

